
走进位于江苏南京市云锦路上的云
锦博物馆，满目尽是繁华。

金代的齐王金子袍，大量运用金银线；
一件明代的十二团龙袍上，分别有两条过
肩龙，前胸后背四条正位坐龙，两条侧位升
龙；清代的童子攀枝花缎，每一个童子的肚
兜和每一朵莲花，造型和颜色都不同，为了
呈现“逐花异色”的效果，这些图案只能由
手工织造，而不能用电脑复制。

南京的云锦，是在元代织金锦的基础
上发展起来的；到了明代，又进一步创造
了加金“妆花”锦缎新品种，有了库缎、织
金、织锦、妆花 4 个种类。因为用料考究、
技艺精湛、花纹精美，人们说它像天上的
云霞般美丽。所以，南京生产的各种提花
丝织锦缎，晚清以后就被统称为“云锦”。
2009 年，南京云锦织造技艺入选《人类非
物质文化遗产代表作名录》。而大花楼木
织机，则传承了云锦制作技艺中最原汁原
味的部分。

在云锦博物馆二层，游客可以看到
10 台正在运作的大花楼织机。这种高 4
米、长 5.6 米的织机，有 1924 个部件，分为
上下两层，拽花工坐在上层负责提拉棉
线，织手坐在下方织机前负责织丝线。

上面提拉一根棉线，下面立刻就知道
在什么位置用什么颜色的丝线。讲解员
说，拽花工相当于解码的程序员，而织手
就像在电脑屏幕前编图。我请教有 30 多
年经验的织手胡师傅，这种转换是如何实
现的？正在织一幅《幽兰图》的他却笑称：
有口诀，不可言说。

将这个“不可言说”的问题抛给解说
员，她告诉我：锦料织造前，必须先设计图
案纹样，纸面上设计好的纹样，过渡到织
物上去，就需要用到最关键的一环：挑花
结本。这或许就是胡师傅所谓的“口诀”。

那到底什么是“挑花结本”呢？为了
找到答案，我来到位于云锦博物馆五层的
南京云锦研究所，在艺术总监郭俊的大师
工作室看个究竟。

郭俊将一张《孔雀图》纹样设计稿，先
填绘成放大的意向图。意向图上的 1 大
格分为 8 小格，对应 8 根丝线，和地球上每
一个位置都有固定的经纬度一样，这张图
上的每一点，都有自己确定的色彩。

郭俊的学徒将意向图放在架子上，制
作挑花结本。她用一条竹签子串起同一
根纬线上所有标为金色的点，竹签之上的
称为“浮”，底下的则称“潜”。同样，这条
丝线上所有蓝色的点，也被一条竹签穿
过，一条纬线上有多少种颜色，就串多少
根竹签子。最后，用棉线抽勾，来代替竹
签子的位置，将棉线打结。一个棉线疙
瘩，对应着意向图上一厘米左右的大格。
工人打了多少棉绳节，就意味着在图纸上
走过了多长的距离。

一般来说，一个工人一天能将意向图
上的 5 个大格转换成棉线疙瘩。但遇到
复杂的图，一天只能完成 1 大格。最后完
工后，形象的图案变成了一堆棉线，就成
为了挑花结本。其意义就是一个储存纹
样信息和编织方式的 U 盘。每一根棉线，
到了大花楼织机上就变成了一次提拉。
有了它，师傅们才能织出《孔雀图》。

但是即便这样，工人在大花楼织机上
分解挑花结本时，经过 8 个小时才能编织
5 厘米左右的云锦，可谓寸锦寸金。

在云锦博物馆专门的展示厅，让人得
以一窥江宁织造盛极一时的景象：丁汝昌
战袍上的鱼尾表示这是水师兵种，狮头说
明是文官二品；苏州王锡爵墓中出土的绛
红地八宝纹亮地花罗斗牛方补服，是皇帝
的御赐；明代武官补上的走兽，文官补上
的飞禽，都栩栩如生、繁复华丽。

展示柜中静默的华服，终因皇朝消逝
而成为历史。在云锦博物馆一层的展销
大厅，却有另一番热闹景象。熙来攘往的
人们正在欣赏和采购云锦制品。一方丝
巾，一条领带，机制的两三百元，人工制作
的上千元；一件旗袍、一个坤包，把这天上
的云霞带进了万户千家。不再有皇室烙
印，不再是泾渭分明的身份象征，但这些
亲民的云锦制品，也另有一番风韵。

《周末》执行主编 姜 范

编辑 张济和 何东宪

梁 婧 敖 蓉

邮箱 jjrbzmzk@163.com

南京云锦博物馆

再现历史的繁华

□ 陈莹莹

在经历了连续 7 年的报纸收入下滑后，

格雷厄姆家族终于在本周宣布了壮士断腕

的决定：将美国《华盛顿邮报》出售给亚马逊

公司创始人杰夫·贝索斯。至此，这家因“水

门事件”而声名大振的大报结束了几十年的

家族控制时代。

这让笔者联想到了另一则消息。日前，

迎来 30 岁生日的台湾知名文学杂志《文讯》

遭遇经营困难。无奈之下，《文讯》决定举行

拍卖会，发动文艺界人士捐赠书画，拍卖筹

款。台湾文艺界人士纷纷响应，短短几个月

就捐出了 600 多件私人藏品。《文讯》现任总

编辑封德屏说，承载了如此丰厚的馈赠与期

待，哪怕是只能再多走大半日、多走一里路，

都是甜蜜幸福。但在旁人看来，这甜蜜幸福

中，着实五味杂陈。

在网络时代的残酷竞争中，纸媒的生存

遭遇了极大挑战。生产严肃内容、坚持价值

标准，越来越成了一项入不敷出的活计。在

商业力量的冲击之下，报纸杂志的历史与操

守显得不堪一击，纷纷走向凄惨的并购或者

悲壮的募捐。这个时代到底怎么了？

首先当然是媒体变了。信息传播日益

迅捷，读者对时效的要求越来越苛刻。而时

效是新兴媒体的特长，却是严肃纸媒的短

板。日子一长，报刊拥有的读者逐渐转投他

途。和网络、手机、电视比起来，报刊这种过

去的大众媒体显得小众了。

社会的心态也变了。扎实的细读已经

落伍，现在流行的是一目十行的娱乐性浏

览。这其实不新鲜，严肃的内容经常会落

到大众的视野之外，远的不说，稍稍翻翻

元朝和明末的历史就能看到同样的境况。

可如今的不同在于，娱乐的内容汗牛充

栋，真正享有大众媒介地位的媒体，也手

握钞票和高科技，一股脑地向娱乐奔去，

以此与竞争对手争夺大众的关注，以及更

多的钞票和更新的高科技。有了高科技，

读者的所有时间都被占据。即使是在等电

梯、坐地铁、排长队的碎片时段，人们都

被各种电子屏幕包围，“静下心来”阅读的

机会也就渺茫了。

在这样的时代里，难道纸媒已再无生存

空间，读者已无需深度了么？恐怕也不尽

然。娱乐可以祛除精神疲惫，但不能助人抵

达宁静；科技可以提升效率，却无益于明心

见性。时间是一把锤子，会敲碎所有易碎

品。等一切喧嚣散尽，只有那些更有分量的

才会留下来。杰夫·贝索斯说，格雷厄姆家

族的两类勇气，我希望能够学习。第一种勇

气是，他们会说：等一等，要确认，不要急，再

找个信源，因为新闻报道关乎实实在在的

人，这和他们的声誉、生计及家庭都利益攸

关；而第二种勇气是，他们会说：追踪报道这

件事，不管代价有多大。《法兰克福汇报》的

发行人之一弗兰克·席尔马赫尔则认为，一

份好的报纸要能“为网络媒体的新闻狂躁降

温”，并“破除其程式化的模式”。

无论搞不搞募捐，换不换老板，纸媒

都会踏上改变的路。诚如杰夫·贝索斯在对

邮报员工的信中所说，我们面前没有一份

地图，指明一条前进的路径也并不容易。

我们需要发明创造，这也就意味着我们需

要实验。但无论怎么变，纸媒的价值取向

都不应变化：真诚行事，坚持原则，追随

真相指引的方向。

报刊要生存，但不能苟活。惟此，才有

恒久的可能。

要生存 不能苟活
□ 章木扬
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第三次全国文物普查结果显示，我国
存有不可移动文物 76 万余处，其中建筑
类遗产达 40 万处。这些建筑上溯汉唐、
下及近现代，具有较高的历史、艺术和科
学价值。然而，随着城镇化的快速发展，
许多老建筑正面临岌岌可危的境地，即使
是一些由政府投入专门经费保护修缮的建
筑，往往也因没有考虑使用问题而陷入

“维修—空置—衰败—再维修”的怪圈。
有的地方政府单纯考虑经济利益，更使一
些热门景点过度利用，甚至将建筑遗产出
租牟利，变为私人会所。

如何让老祖宗留下的遗产得到更好的
保护？如何“盘活”这些珍贵的建筑遗
产，使之融入城市的经济社会发展之中？
如何在保护古建筑的同时，让居住在这里
的人们享受更好的生活？这些都是我们不
可能绕过的话题。

□ 旧房子一样能回收

废弃的脚踏车、不穿的旧衣服、喝剩
的饮料瓶⋯⋯，我们身边的许多废旧物资
都能回收、分类、再利用。而旧房子呢？
其实一样可以回收再利用。在建筑结构无
虞的状态下，一些失去原有功能的老建
筑，经过重新设计施工，就能另作他用，
重新焕发青春。

“利用是文化遗产保护工作的组成部
分，赋予文化遗产当代功能，能够促进文
化遗产承载的文化传统的传承。”清华大
学建筑学院教授吕舟认为。我们一直尝试
将 废 旧 建 筑 重 新 改 造 利 用 ， 如 北 京 的

“798”、上海的老工业遗址、天津五大道
地区庄王府遗址等，有的用于文化创意产

业园区，有的作为博物馆开放参观，有的
用作休闲娱乐场所，这些做法都为建筑遗
址找到了新的发展空间。

以往，老建筑的再利用大多停留在
“橱窗式”的展示阶段，很难带来经济效
益，往往是政府投入资金维修后作为参
观展览基地，而门票收入仅能基本维持
日常管理，后续维修投入还需继续依赖
政府。台湾文资专家施国隆认为，真正
的 再 利 用 应 该 是 在 经 济 上 能 够 永 续 经
营，利用良好的经营管理，达到财务自
主性。“建筑再利用应该是主流发展而不
是另类时尚，是创造生机而不是解决遗
弃，是潜力开发而不是改变空间，是功
能多样而不是用途窄化，是设计美学而
不是因陋就简⋯⋯”施国隆对再利用的
原则提出了这样几点要求。

对老建筑进行必要的维修时，除了遵
循“修旧如旧”的基本原则，施国隆认为还
需要遵循《威尼斯宪章》第九条的要求：任
何不可避免的添加都必须与该建筑的构成
有所区别，并且必须要有现代标记。

□ 新旧建筑和谐共存

保护有文化价值的老建筑，并不意味
着要将它围圈起来、束之高阁。对老建筑
的维护与再利用，要使其能够与周围的新
建筑和谐共融，共同服务周边居民的日常
生活。在这一点上，香港为我们提供了很
好的范例。

在香港这个寸土寸金的地方，一般的
认识是老建筑大多难以保留，肯定是要拆
掉盖高楼大厦了。然而，从 2008 年开始，
香港特区政府推出“活化历史建筑伙伴计

划”，既保存了历史建筑，将之合理利用，又
可为小区创造就业机会，推动市民积极参
与到历史建筑的保护中来。

法院变学校、警署成酒店、医院改文
化馆，就连街角一栋不起眼的旧住宅，都
变成了为社区居民提供医疗服务的中医医
疗保健中心。短短 5 年时间，活化历史建
筑伙伴计划就实现了不小的突破，完善的
机制是计划得以成功的关键因素。

实施过程中，香港特区政府首先在闲
置的历史建筑中物色一些适宜做活化再利
用的建筑纳入计划之内，邀请非营利机构
提交建议书，建议的用途必须以社会企业
的形式经营，并且在开业两年后能达到自
负盈亏。同时，特区政府成立了一个由不
同界别的官方及非官方专家组成的委员
会，对提交的申请书进行研议及审批。

“活化历史建筑伙伴计划”先后进行了
3 期，共完成 12 个建筑活化项目。香港特
区发展局副秘书长雷洁玉表示，活化后的
建筑不仅能够促进文化创意、旅游、艺术、
中医药等产业的发展，而且在不影响企业
经营的前提下，可以定期组织观众参观建
筑的部分或全部，让大众对历史建筑的文
化价值产生更深层次的了解。

□ 杜绝过度商业化

对历史建筑的保护和利用，往往容易
走两个极端：或是过分保护，只维护不利
用，很容易导致建筑遗产的空置、衰败，
这种被称为“冻结式保护”；还有一种是
过度利用，将原本具有的商业价值过度开
发，使游客远远超过景点所能承受的范
围，从而使建筑因过载而产生不可修复的

损害。
建筑遗产的再利用过程中，我们在避

免“冻结式保护”的同时，更应警惕过度商
业开发带来的损害。国家文物局原顾问谢
辰生老人曾说过，“坚持保护第一位，在这
个基础上进行合理利用”。没有保护，就没
有利用的基础。

合理利用，首先要将社会效益放在首
位。文化部副部长、国家文物局局长励小
捷对此提出了几项具体原则，“凡是能够
用于文化展示的，就不用于商业目的，能
坚持公益性的就不搞经营；需要和有条件
进行产业开发的，应优先安排文化旅游和
创意产业；即使是适合商业用途，如餐
馆、旅店的，也要注重突出建筑遗产的历
史、地域价值与特色，彰显建筑遗产的文
化元素。此外，无论何种形式的开发，都
不能违背公民教育准则和社会道德底线”。

社会效益优先的同时，还应注意保护
历史建筑中原住民的权益。其实，对于历
史建筑来说，原住民也是其展现历史文化
不可分割的一部分。在我国以往的古镇、
景区开发中，一些地方政府为了单纯的商
业利益，往往将原住民全部迁出，将几乎所
有的古镇建筑都开发成商业设施或参观景
点，这种过度开发方式使建筑遗产的历史、
人文信息丧失殆尽，只留下一个个建筑的
空壳。

在建筑遗产的保护与利用上，我们还
应吸取国外的先进经验。如意大利的博洛
尼亚，其房屋在整修完善后，90%的原住民
都迁回居住。当地政府提出，“原来房子谁
住，改造后还由谁居住”。必要的设施改造
可以使当地居民享受现代化生活，而原住
民也为城镇保留了一份古朴与适宜的文化
风情。这种“双赢”的做法，应当为我们所
借鉴。

老 建 筑 焕 发 新 生 机
□ 李 丹

无论怎么变，纸媒的价值

取向都不应变化：真诚行事，坚

持原则，追随真相指引的方向。

随着城镇化的快速

发展，许多具有文化价

值的老建筑正面临岌岌

可危的境地。在加快发

展脚步的同时，我们是

否该停下来思考一下：

如何“盘活”这些珍贵

的建筑遗产？如何在保

护古建筑的同时，让居

住在这里的人们享受更

好的生活？


